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Membros Presentes 

 Entidade Representante 

ASSEMAE Júlio César do Nascimento (T) 

Associação dos Atrativos de 

Salto 

Dorisney Ribeiro de Campos 

(T) 

Casa do Amor Fraterno Amarildo dos Santos (T) 

Rosimeire Aparecida de 

Oliveira (S) 

CETESB Vera Lucia Namura (T) 

DAE Jundiaí Claúdia Debroi de Campos (T) 

Diretoria de Ensino 

Campinas Leste 

Viviane Artioli (S) 

Diretoria de Ensino 

Campinas Oeste 

Juvenal Alves Pereira (S) 

  

Diretoria de Ensino de 

Bragança Paulista 

Hercimary Bueno de Oliveira 

(S) Maria Ap.  Prezoto (S) 

Diretoria de Ensino de 

Capivari 

Elizete Cristina Aguiar (R)  

Diretoria de Ensino Limeira Carine Bosqueiro (S) 

Diretoria de Ensino de 

Piracicaba 

Carlos Henrique de Oliveira 

(S) 

Diretoria de Ensino de 

Sumaré 

Karin Serraneto (S) 

GRUDE Evandro Rogério Santos (T) 

Edenilson Carlos Stoque (S) 

GVS XX – Piracicaba Rita Cássia dos Santos 

Viveiros (T) 

IF Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

(T) 

Jaguatibaia A.P.A Luiza Ishikawa Ferreira (S) 

P.M. de Águas de São Pedro Maria Bernardete Deléo 

Aguilar (T) 

P.M. de Bragança Paulista Francisco Assis de Conceição (T) 

P.M. de Cordeirópolis  Kely Cristina S. Alves Licatta 

(T) Adriano Victor (S) 

PM Limeira Tiago Valentin Georgette (T) 

P.M. de Rio Claro Roberto Foresti Junior (S) 

Marineide Ap. Carrara 

Martins (S) 

P.M. de Sumaré Fernanda Dacar Uslar (T) 

SABESP Adilson Octaviano (T) 

SANASA Júlio César do Nascimento (S) 

SEMAE Felipe Augusto Gasparotto (T) 

Gabriel Benjamin Siqueira 

Forti (S) 

SMA Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

(T) 

Entidades Ausentes 

4ª Cia de Polícia Ambiental 

ACEPEUB 

AEAA – Americana 

AESABESP 

DAE Santa Barbara d’ Oeste 

Diretoria de Ensino de Americana 

Foz do Brasil 

Fundação Energia e Saneamento 

INEVAT 

IPÊ 

P.M. de Americana 

 P.M. de Cabreúva 

P.M. de Capivari 

P.M. de Hortolândia 

P.M. de Itapeva 

P.M. de Itatiba 

P.M. Piracicaba 

P.M. de Salto 

P.M. de Vargem 

P.M. de Vinhedo 

PIRA 21 

SAAE Ambiental Salto 

SAAE Atibaia 

SEME/Salto 

UNICAMP 

 

 

Convidados 

Entidade Representante 

Câmara de Vereadores 

Rio Claro 
Raquel Piolli 

Jaguatibaia Silmara Rossi 

GRUDE Maria Lúcia Lerab 

(T) - Titular       (S) - Suplente        (R) – Representante 

    1. Pauta: A pauta e o convite da reunião foram enviados 

aos membros por meio de mensagem eletrônica no dia 

06/10/2014. 2. Abertura: A abertura da reunião foi realizada 

pela Sra. Maria Luísa Bonazzi Palmieri, coordenadora da 

Câmara Técnica de Educação Ambiental dos Comitês PCJ, 

que deu boas-vindas aos participantes e agradeceu a cessão do 

espaço pela Prefeitura Municipal de Rio Claro. O Sr.. Roberto 

Foresti Junior e a Sra. Marineide Ap. Carrara Martins, 

representantes da Prefeitura Municipal de Rio Claro, deram 

boas-vindas aos participantes, bem como a Sra. Raquel Picelli, 

vereadora do Município de Rio Claro e responsável pela 

Comissão de Meio Ambiente da Cidade. 3. Informes: A Sra. 

Maria Luísa informou que o XII Diálogo Interbacias de 

Educação Ambiental em Recursos Hídricos ocorreu na data de 

1 a 4 de setembro, na cidade de São Pedro – SP e participaram 

8 membros subsidiados pelos Comitês PCJ e um PCNP de 
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cada DE. Propôs a elaboração de um relatório coletivo entre 

os membros. A Sra. Carine Bosqueiro, representante da 

Diretoria de Ensino de Limeira, ficou encarregada de 

encaminhar uma primeira versão do relatório a todos até o dia 

15 de novembro, receber e compilar as contribuições dos 

membros da CT-EA que participaram do Diálogo. A Sra. 

Maria Luísa informou que até o momento não havia sido 

recebida nenhuma sugestão para a Política de Educação 

Ambiental dos Comitês PCJ, sendo que o prazo era até 30 de 

novembro. O Sr. Roberto Foresti Júnior, representante da PM 

de Rio Claro, informou a realização, no Município de Rio 

Claro, do Projeto Jogando Limpo, que visa à formação de 15 

agentes ambientais que distribuirão sacolas plásticas em jogos 

esportivos, buscando a conscientização sobre a importância da 

destinação correta dos resíduos. Outro informe foi a realização 

da 6ª e 7ª Reuniões Ordinárias do GT-Estiagem nos dias 10 de 

setembro e 08 de outubro em Jundiaí e Piracicaba, 

respectivamente,cujo repasse foi encaminhado via e-mail a 

todos os membros da CT-EA. Outro informe foi a realização, 

no dia 19 de setembro em Piracicaba - SP, do Encontro e 

Integração Intercâmaras, nos quais se dialogou sobre a 

composição, papel e funcionamento dos Comitês PCJ e suas 

CTs. A coordenação da CT-EA também informou que 

aconteceu no dia 02 de outubro, no Município de Extrema em 

Minas Gerais, uma reunião para discussão de minuta de 

resolução sobre regras e condições de restrição de uso para 

captações de água em corpos d’água superficiais de domínio 

da União e dos Estados de Minas Gerais e São Paulo, 

localizadas nas áreas das bacias hidrográficas dos rios 

Piracicaba e Jaguari (PJ1), das bacias hidrográficas dos rios 

Piracicaba, Capivari e Jundiaí (UGRHI 5) com usuários em 

SP/MG a montante do Sistema Cantareira. O repasse dessa 

reunião também foi encaminhado via e-mail a todos os 

membros da CT-EA.  A Sra. Maria Luísa informou também a 

respeito da Reunião de avaliação do XII Diálogo interbacias 

de Educação Ambiental em Recursos Hídricos, que ocorreu no 

dia 09 de outubro na cidade de São Pedro – SP, bem como 

sobre a reunião do GT-Empreendimentos, ocorrida no dia 14 

de outubro na cidade de São Pedro, que tratou dos seguintes 

assuntos: reprovação do empreendimento “Obras de 

Implantação da Central de Tratamento e Destinação de 

Resíduos - CTDR Município de Amparo” e análise do 

cumprimento de condicionantes do empreendimento 

“Ampliação do Aterro Sanitário de Bragança Paulista 

EMBRALIXO - Empresa Bragantina de Varrição e Coleta de 

Lixo LTDA” para Licença de Instalação (o programa de EA 

desse empreendimento será analisado na próxima reunião da 

CT-EA). A Sra. Maria Luísa informou também a respeito da 

56ª Reunião da Câmara Técnica de Educação, Capacitação, 

Mobilização Social e Informação em Recursos Hídricos – 

CTEM, no dia 17 de outubro em Brasília – DF, na qual se 

discutiu os assuntos: Programa de Capacitação - Educação 

Ambiental para a Gestão de Águas (será encaminhado para 

sugestões dos CBHs), proposta de deliberação para 

institucionalizar o Encontro Formativo de Educação 

Ambiental e Gestão de Águas (será revista pelo GT), Plano de 

Comunicação do SINGREH (será encaminhada carta ao 

Secretário da SRHU/MMA afirmando a necessidade de 

implantar a CIAGUA, de editar uma nova portaria que 

determine o acompanhamento da elaboração do Plano de 

Comunicação pelo CNRH e de seguir a resolução 98 do 

CNRH). Outro informe foi a desistência justificada pela 

representante da CT-EA Cláudia Debroi de Campos do Curso 

do curso de especialização em Gestão de Recursos Hídricos. 

Foi informado ainda a respeito da Coleta de Preços nº 12/2014 

- Contratação de empresa para produção de vídeos 

educomunicativos, cuja reunião de esclarecimentos seria 

realizada no dia 24/10/2014, às 09h00, na Agência das Bacias 

PCJ. A Sra. Maria Luísa informou ainda aos membros sobre 

palestras ministradas com base no material sugerido para 

Orientação Técnica sobre estiagem nas Bacias PCJ: três 

palestras na ETEC Carmine Biagio Tundisi, em Atibaia, com 

o tema "O papel da educação ambiental frente à estiagem nas 

Bacias PCJ" no dia 23 de setembro; e uma palestra “Caminhos 

para praticar a educação ambiental nas escolas, com foco na 

educação com um olhar para as bacias hidrográficas” e 

participação na mesa redonda “Desafios para estabelecer a 

educação ambiental em uma bacia hidrográfica”, ambas as 

atividades desenvolvidas no I Encontro de Educadores em 

Defesa do Rio Paraíba do Sul, realizado no Parque da Moçota 

em Caçapava no dia 26 de setembro. A coordenação da CT-

EA ministrará também a palestra "Consumo de água no 

trabalho e em casa" na SIPATMA da Supricel, em Piracicaba, 

no dia 24 de outubro. O material elaborado para a orientação 

técnica também será a base para esta atividade. 4. Apreciação 

da minuta de ata da 66ª Reunião Ordinária da CT-EA: a 

leitura da ata da 66ª Reunião Ordinária CT-EA foi dispensada 

e, na sequência, a ata foi aprovada sem alterações. 5. Acordos 

de funcionamento da CT-EA: a Sra. Maria Luísa conduziu, 

juntamente com os membros, a elaboração coletiva de acordos 

para o funcionamento das reuniões da CT-EA, a partir da 

demanda apresentada nas reuniões anteriores e no Diálogo 

Interbacias. Foram aprovados, por unanimidade, os seguintes 

acordos, construídos coletivamente: 1° Acordo – Todo 

material da reunião será encaminhado com antecedência e 

deverá ser lido pro todos os membros. Na reunião, não haverá 

apresentação dos materiais, apenas das conclusões das 

análises dos GTs e propostas de encaminhamentos, de forma a 
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agilizar as discussões e encaminhamentos e permitir a 

finalização da reunião até as 13h, sempre que possível. 2° 

Acordo: No final da reunião, será realizada uma atividade de 

formação. 3° Acordo – No início de cada reunião, serão 

identificados os novos membros e será proposto que os 

membros mais experientes auxiliem os mais novos na 

compreensão sobre os Comitês PCJ, a CT-EA e os temas 

discutidos na reunião. 4° Acordo – Quando não houver 

consenso, os encaminhamentos dos temas em pauta serão 

realizados por votação. 6. Análise do Programa de 

Educação Ambiental do empreendimento "EntreVerdes": 

O Sr. Tiago Valentim Georgette, representante da PM de 

Limeira e coordenador do GT Educação Ambiental e 

Empreendimentos da CT-EA, apresentou aos membros os 

resultados da reunião que o GT teve com o os responsáveis 

pelo programa de educação ambiental do Loteamento “Entre 

Verdes”. Em reunião entre o GT e o empreendedor, foi 

apresentado o projeto 3, que trata da educação ambiental no 

stand de venda do empreendimento. Foi apresentada uma 

proposta de slides a serem passados no stand e foram feitas 

adequações sugeridas pelo GT, bem como a disponibilização 

de uma versão mais completa do material no site do 

empreendimento. Após esta contextualização, foi aprovada 

manifestação favorável da CT-EA em relação ao Projeto 3 

apresentado e  a sugestão de que, no referido projeto, fossem 

realizadas também atividades interativas com o público, como 

apresentações teatrais, oficinas de origamis, entre outras ações 

educativas. Ficou acordado, ainda, que o relatório das 

atividades já executadas no âmbito do programa seria 

analisado na reunião seguinte da CT-EA (dia 02/12) e que o 

projeto 4 seria encaminhado em breve, cuja aprovação 

também é condicionante da Licença de Operação.  7. Análise 

do Programa de Educação Ambiental do Aterro de 

Americana: O Sr. Tiago apresentou também os resultados da 

reunião do GT-EA em Empreendimentos com o 

empreendedor e os responsáveis pelo Plano de Educação 

Ambiental do Aterro Industrial para Resíduos Não Perigosos 

Classes IIA E IIB de Americana, encaminhado pelas empresas 

Mapio e Resitec. O GT analisou que o empreendedor 

apresentou um plano, não um programa de educação 

ambiental, de forma que é necessário detalhamento. Após 

amplo diálogo com o empreendedor, este solicitou ao GT 

apresentar o programa em duas partes: a) fase 1: voltada a 

funcionários e população do entorno, como condicionante 

para o início das obras; b) fase 2: voltado aos clientes, 

catadores de recicláveis e comunidade escolar, além dos 

públicos da fase 1, como condicionante da Licença de 

Operação. Porém, após amplo diálogo na CT-EA, decidiu-se 

que, apesar da possibilidade de apresentação do programa em 

duas partes, a primeira deve ser aprovada ainda para a emissão 

da Licença de Instalação, não para o início das obras. Assim, 

foi aprovada uma manifestação desfavorável da CT-EA em 

relação ao documento apresentado e a solicitação que o 

empreendedor, a partir do Plano apresentado, elabore um 

Programa de Educação Ambiental baseado na Política de 

Educação Ambiental dos Comitês PCJ e no Plano das Bacias 

PCJ, o qual deve seguir a estrutura descrita na Deliberação dos 

Comitês PCJ nº 204/14, de 08/08/2014, sendo que este pode 

ser apresentado em duas partes, conforme já explicado, sendo 

uma para a Licença de Instalação e uma para a Licença de 

Operação. 8. Plano de Trabalho Anual CT-EA 2014-2015: 

A Sra. Maria Luísa lembrou a todos de que a proposta do 

Plano de Trabalho 2014–2015 (até maio de 2015) foi 

encaminhada via e-mail a todos os membros e abriu a palavra 

para sugestões de alterações. Como não houve manifestações, 

a Sra. Maria Luísa ressaltou a importância da participação dos 

membros para compor os GTs, pois seria impossível a 

concentração das responsabilidades apenas na coordenação da 

câmara devido ao número elevado de atividades. Ficou 

combinado que a atividade que não tivesse um responsável 

para assumi-la seria excluída, o que ocorreu com a atividade 

que havia sido proposta pela coordenação da CT-EA de 

elaboração de Termo de Referência para a transformação do 

Sistema Aquaeduca em uma plataforma que pudesse ser 

atualizada pelas instituições on line. Ficou acordado, porém, 

que após o recebimento do sistema pela UNICAMP, a CT-EA 

sugerirá à Agencia das Bacias PCJ a elaboração desse TR. 

Assim, foi aprovado o Plano de Trabalho com as seguintes 

atividades: atividade 1 - encontro formativo para troca de 

experiências em educação ambiental; atividade 2 - análise e 

acompanhamento de programas, projetos e ações de educação 

ambiental em empreendimentos; atividade 3 - divulgação da 

Política de Educação Ambiental dos Comitês PCJ revisada; 

atividade 4 - revisão do Plano das Bacias PCJ e elaboração do 

Caderno Temático de Educação Ambiental no âmbito do 

processo de revisão; atividade 5 - desenvolvimento de 

processos e produtos educomunicativos para a TV PCJ; e 

atividade 6 - propostas de Educação Ambiental para 

enfrentamento da crise e escassez de água nas Bacias PCJ. 9. 

Análise e sugestões à ilustração: Unidades Regionais de 

Administração de Ensino para os municípios inseridos nas 

Bacias PCJ elaborada pela Agência das Bacias PCJ a 

pedido da coordenação da CT-EA: A Sra. Dora Ribeiro 

apresentou o mapa das 9 Diretorias de Ensino inseridas nas 

Bacias PCJ e os respectivos municípios e solicitou que todos 

os representantes das Diretorias de Ensino se manifestassem 

em relação ao documento. Após alguns ajustes, o mapa foi 

aprovado e a coordenação comprometeu-se e encaminhar o 
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mapa para a manifestação da Diretoria de Ensino da Região de 

Jundiaí, a qual não estava presente na reunião. 10. Outros 

Assuntos: A Sra. Maria Luísa fez o momento de formação aos 

membros da Câmara por meio da palestra “Caminhos para 

praticar a educação ambiental nas escolas, com foco na 

educação com um olhar para as bacias hidrográficas”, houve 

diálogo sobre tema e foram definidos os responsáveis pelos 

próximos momentos de formação. Decidiu-se também que a 

reunião da CT-EA a ser realizada em dezembro será em 

Capivari. 11. Encerramento: Nada mais havendo a tratar, a 

coordenação da CT-EA agradeceu a presença de todos e 

encerrou-se a reunião. 

 
Maria Luísa Bonazzi Palmieri 

Coordenadora da CT-EA dos Comitês PCJ 

 

Dorisney Ribeiro de Campos 

Coordenadora Adjunta da CT-EA dos Comitês PCJ 

 

Carlos Henrique de Oliveira 

Secretario da CT-EA dos Comitês PCJ 

 


